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Учредитель хокимият Ташкентской области. Издается с февраля 1954 г.

№ 31 (10400) Среаа. 22 апреля 1998 года в розницу — иена своВоаная.

ЧТО н о в о г о ?

ПРИЕМ ПРЕЗИДЕНТА
Президент Республики Узбе

кистан Ислам Каримов 20 апре
ля принял действующего пред
седателя Организации по безо
пасности и сотрудничеству в Ев
ропе, министра иностранных 
дел Польши Бронислава Гере
мека.

Руководитель нашего госу
дарства сказал, что этот визит 
является подтверждением все 
более развивающихся отноше
ний между Узбекистаном и ОБ
СЕ.

— Все более повышается ин
терес организации к Узбекиста
ну и Центральной Азии, — ска
зал Ислам Каримов. — И это не 
только из-за природных богатс
тв региона. В Центральной Азии 
сходятся интересы многих госу
дарств. В этом смысле сохране
ние в регионе безопасности и 
стабильности имеет важное зна
чение.

Президент сказал, что Узбе- 
кистан с 1992 года является пол
ноправным членом ОБСЕ и вы
полняет все требования.

предъявляемые к членам этой 
организации.

Председатель ОБСЕ выразил 
благодарность Президенту за 
его оценку и удовлетворение 
по поводу дальнейшего укреп
ления отношений между руко
водимой им в настоящее время 
организацией и Узбекистаном.

В ходе беседы состоялся об
мен мнениями по вопросам, свя
занным с дальнейшим разви
тием сотрудничества между Уз
бекистаном и ОБСЕ, обеспече
нию региональной безопаснос
ти.

В приеме приняли участие 
государственный советник Пре
зидента Умар Исмоилов, мини
стр иностранных дел Абдулазиз 
Комилов.

На приеме присутствовали 
руководитель Бюро по связям 
ОБСЕсЦентральной Азией Ган 
40 Ганчев, а также Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Польши 
в нашей стране Богуслав Ка~ 
чиньски.

(У1А).

Ф отоф акт

Национальная авиаком пания мУзбекистон хаао йул- 
лари» скоро  пополнит свой парк ещ е одним  европейс
ким  аэробусом . Третий по счету «<А-310>» уже собран 
на авиазавода в Тулузе (Ф ранция) и позавчера пере* 
летел на авиазавод а Гамбург (Герм ания), где его  д о 
оборудую т в соответствии с заказом  наш ей авиаком 
пании. Как сообщ ил «ТП» генеральны й д иректор  «Уз- 
бекистон каво йуллари» Арслан Рузметов, в новом са 
молете — два класса , в которы х см огут разм еститься 
103 пассаж ира. Самолет прибудет в Таш кент в ию не 
атого года,

( об. инф.

ВЕСЕНИИ1 ПРИЗЫВ
У весны много признаков. 

Зеленая травка на газонах, 
цветущие деревья, похоро
шевшие представительницы «слабого» пола. Не ошибем
ся, если добавим к типично 
«весенним» признакам и вре
мя призыва в армию. В этом 
году он проходит в нашей 
республике как никогда ор
ганизованно. Многие из при
зывников, отмечают специа
листы, хорошо подготовлены 
к службе в армии. А значит, 
есть уверенность в том. что и 
сама служба пройдет у них 
но^ально.
п^шэыв

а с н и м ке : в е се н н и й  
. С Тацйкентского го - 

о<>дского сборного пункта  
оудуш их солдат провож ает 
в войска генерал-лейтена- 
нт Собир Ахунджанов.

Фото Р. ГАЛИЕВА.

Г

ОБСУЖДЕНЫ
ВОПРОСЫ

СТРОИТЕЛЬСТВА
В хокимияте столицы сос

тоялось совещание, на ко
тором были рассмотрены 
итоги работы строительных 
организаций города в пер
вом квартале года. В нем 
приняли участие руководи
тели соответствующих ми
нистерств и ведомств, хоки 
миятов Ташкента и его райо
нов. Вел совещание первый 
заместитель премьер-мини
стра И. Джурабеков.

С информацией о ходе 
возведения жилья и других 
объектов выступили хоким 
города Ташкента К. Туляга 
нов, предсе^цатель правле
ния «Узуйжоижамгармабанк» 
Т. Азимов, руководители кор 
порации «Тошкентуйжойин 
весткурилиш» Т. Зокиров и 
«Узсоноатхужаликкурилиш» 
О. Орипов, объединения

Ч

«Уздехкончиликкурилиш
О. Юлдашев и другие.

Участники совещания сос
редоточили внимание на 
имеющихся недостатках в ра 
боте, рассмотрели пути их 
устранения, наметили зада 
чи строительных органиэа 
ций, которые необходимо 
решить в первом полугодии.

На совещании выступил 
заместитель премьер мини 
стро, министр макорэконо 
МИКИ и статистики Б. Хпми- 
дог

В совещании принял учас
тие заместитель премьер 
министра Р Юнусов.

(У1Л).

ПРЕДОРИНЙМАТЕДЬСТВУ-ДЕЙСТВЕЙНУЮ ПОДДЕРЖКУ!
В Ташкенте состоялся шшо 

чередной съезд Палаш това 
ропроиэводи гелей и продпри 
нимшелой республики. В нем 
приняли участио продстапиго 
ли палат Карокалпиксшна, об 
ластей, районов и городов, иис 
1Итутов рыночной инфраструк 
)урм, других организаций, за 
пятых ироводонием зкоиоми 
ческих реформ и республике, 

С докладом «О дня тельное ж  
Палаты тонаропроияводителей 
и предпринимагелей и зо/̂ ачах, 
ны гвкающих из указа Президен 
та Ресг»ублики Узбекистан «О 
мерах МО дальнейшему стиму 
лироианию развития частного 
предпринимашльства. малогои 
средне! о бизнеса* выступил за 
мвС1ите))ь премьер минис1ра,

председатель Госкомимущест 
«а В. Чжен.

Было отмечено, что узбеке 
кая модель поэтагтного перехо 
да к рыночной экономике полу 
чила признание в мире; форми 
ронание класса реальных соб 
стненникон и Узбекистане стало 
стра1егической задачей, осно 
вой укрепления зкономической 
неаанисимости республики, ее 
ин!вграции й мировое сообща 
ство. И на зтом пу1и необходи 
МО решип! актуальные задачи, 
выдвинутые руководишлем го 
сударства.

На съезде выступил первый 
замести! ели премьер министра 
И. Джурабеков.

Было подчеркнуто, чго Пре 
зидент, правительсшо респуб

лики придают первостепенное 
значение развитию частного 
предпринимательства, малогои 
среднего бизнеса. Для этого 
созданы все условия -есть нор 
ма! ивно законода I ельнаи база, 
квалифицированные кадры, 
много набирающей опыт моло 
дежи, которой требуется всес 
торонняя поддержка.

Руководс! вуясь курсом на по 
строение сильного демократи 
ческот о государст ва с социально 
ориентированной рыночной эко 
номикой, необходимость совер 
шенствования системы защиты 
прав и по/ш^ржки частного 
предпринимательства, малого

(О кончание на 2 -й  стр .)

ПЛЕНУМ ВЕРХОВНОГО 
СУДА УЗБЕКИСТАНА

Состоялся пленум Верховно
го суда Республики Узбекистан. 
На нем обсуждались проекты 
постановлений «О некоторых 
вопросах, возникающих в су~ 
дебной практике по уголовным 
делам в сфере экономики». «О 
применении законов в упоря
дочении отмены трудовых дого
воров (контрактов) со стороны 
судов», «Об окончательном ре
шении суда».

Председатель Верховного су
да У. Мингбоев выступил с док
ладом о рассмотрении в судах 
уголовных дел и других право
нарушений в сфере экономики, 
считающихся одними из наибо- 
лее важных и актуальных нап
равлений в судебной практике.

На пленуме отмечалось, что 
строительство независимого де 
мократического правового го
сударства в нашей стране не 
возможно без сильной, ста* 
бильной, постоянно развиваю 
щейся экономики. Наша рес
публика уверенно идет по пути 
последовательного реформиро 
вания хозяйства, вхождения в 
мировую рыночную экономику. 
Президент нашего государства

неизменно подчеркивает, что 
будущее нашего народа во мно
гом зависит от успеха рыночных 
реформ.

Однако изучение практики 
Верховного суда показывает, 
что в экономике продолжают 
свою деятельность организован
ные преступные группы, раз
ные мошенники и проходимцы. 
Встречаются случаи уклонения 
от уплаты налогов, незаконное 
предоставление кредитов, лож
ное предпринимательство, фи 
нансовые правонарушения в бан̂  ̂
ковской сфере, В результате 
использования своего служеб
ного положения некоторыми вы 
сокопоставленными лицами на 
несен серьезный ущерб инте
ресам государства, общества и 
граждан. Сотрудники судов и 
учреждений по охране право
порядка должны полностью ис
пользовать закон против таких 
правонарушений.

По вопросам, обсуждавшим- 
ся на пленуме, были приняты 
соответствующие постановлв" 
ния.

(О кончание на 2 -й  стр .)

Л

вы  КУПИЛИ УЧЕБНИКИ
ДЛЯ ДЕТЕЙ?

В соотйвгствии С Пост 
новлением Кабинета Минист 
рон Республики Узбекистан «О 
совершенстновпнии обеспе 
чения учебниками и учебной 
литературой системы непре 
рывного обучения», начиная с
1 сентября нынешнего года 
будв1 внедрена платная фор 
мц обеспечении учебниками 
учащихся общеобразова 
тельных школ, академических 
лицеев, профессиональных 
колледжей.

Вместе с тем ученики пер 
йых классов, воспитанники до
мов милосердия, специали 
зиронанных школ мн|ернатов 
для детей инвалидов будут 
обеспечиваться учебниками 
бесплатно.

В нашем министерстве

проделана определенная ра 
бота по выполнению этого пра 
вительственного постановлв 
ния. сказал заместитель ми 
нистра народно* о образования 
Муртазо Сул1 -юв, В част 
ности, были выработаны тре 
боаания и критерии, предьяв 
ляемые к у^шбникам и учеб* 
ным пособиям. Завершена ра
бота по их созданию на основе 
четких заказов и договоров, 
проведения экспертизы ис
пользуемых сегодня учебни 
ков Основное внимание было 
направлено на достижение 
соответстиия учебников воз 
расту и особенностям учащих 
ся, требованиям санитарии и 
гигиены, эстежки и полигра 
фии

((О кончание на 2 -й  стр .)
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ВСТРЕЧА В КАБИНЕТЕ МЙНЙСТРВВ
Члены делегации под ру

ководством советника Ми
нистерства торговли США, 
уполномоченного прави
тельства США по экономи
ческому сотрудничеству со 
странами СНГ Яна Калицки 
посетили Кабинет Минист
ров.

На встрече с премьер-ми
нистром Узбекистана У. Сул
тановым состоялся обмен 
мнениями по торгово-эконо

мическому сотрудничеству 
между двумя государствами, 
в частности, по добыче, пере
работке и продаже нефти и 
газа , ^а такж е вопросам  
транспорта и коммуникаций.

В национальной корпора
ции «Узбекнефтегаз» амери
канские гости встретились с 
заместителем премьер-мини
стра, председателем корпо
рации К. Хаккуловым. В ходе 
беседы обсуждались вопро

сы, связанные с дальнейшим 
расширением сотрудничест
ва в сфере нефтегазовой 
промышленности между Уз
бекистаном и США.

Члены делегации также 
побывали в Министерстве 
внешнеэкономических свя
зей и Национальном банке 
внешнеэкономической дея
тельности, вели переговоры 
по вопросам развития сот
рудничества.

На встречах присутство
вал Чрезвычайный и Полно
мочный Посол США в Узбе
кистане Дж. Пресел.

(У1А).

ПЛЕНУМ ВЕРХОВНОГО 
СУДА УЗБЕКИСТАНА

(О кончание.
Начало на 1 -й  стр .)

Пленум рассмотрел протест 
председателя Верховного су
да Республики Узбекистан 
У. К. Мингбоева в отношении 
уголовного дела, возбужденно
го на бывшего министра хлоп
коочистительной промышлен
ности республики Вахобджана 
Усманова.

По приговору Верховного су
да бывшего СССР от 25 августа

(О кончание.
Начало на 1-й  стр .)

и среднего бизнеса, съезд пос
тановил, что наряду с опреде
ленными успехами в дея
тельности палат имеются су
щественные недостатки. Поэ
тому республиканской, терри
ториальным, районным и го
родским палатам необходимо 
принять к руководству выпол
нение задач, поставленных 
указом Президента «О мерах 
по дальнейшему стимулиро
ванию развития частного пре
дпринимательства, малого и 
среднего бизнеса».

В постановлении съезд оп-

ПРЕДПРИЙИМАТЕЛЬСТВУ-ДЕЙСТВЕННУЮ ПОДДЕРЖКУ!
ределил широкий круг вопро
сов, требующих незамедли
тельного решения с целью 
подъема деятельности всей сис
темы палаттоваропроизводите
лей и предпринимателей на ка
чественно новый уровень. В 
соответствии с требованиями 
дня необходимо, чтобы всем за
нятым в этой важнейшей сфере 
экономики оказывалась квали
фицированная и действенная 
помощь, чтобы предпринима
тели больше ориентировались

на выпуск нужной, конкурен
тоспособной продукции, не ог
раничивались коммерческо-пос
редническими операциями, вно
сили достойный вклад в проц
ветание Узбекистана.

В ходе прений делегаты съез
да высказали свои предложе
ния по решению назревших 
проблем, налаживанию эффек
тивной работы палат в центрах 
регионов и на местах. Были так
же приняты изменения и допол
нения в некоторых положениях 
устава.

Рассмотрен организацион
ный вопрос. Съезд освободил 
А. Юлдашева от руководства 
палатой. Председателем Пала
ты. товаропроизводителей и 
предпринимателей Узбекиста
на избран М. Собиров. Делега
ты избрали также составы це
нтрального совета и ревизион
ной комиссии палаты.

В работе съезда принял учас
тие заместитель премьер-ми
нистра, министр макроэконо
мики и статистики Б. Хамидов.

(У^А).

1986 года В. Усманов был приз
нан виновным в получении взят
ки и приговорен к смертной 
казни, и приговор был немед
ленно приведен в исполнение. 
Изучение материалов уголов
ного дела показало, что следст
венные группы Генеральной 
прокуратуры бывшего СССР ве
ли работу по нахождению ви
новных в «хлопковом деле». Ус
тановлено, что предвари
тельное расследование в отно
шении В. Усманова было прове
дено с серьезными нарушения
ми требований Уголовно-про
цессуального кодекса. Были 
арестованы его близкие родст
венники, незаконными метода
ми были добыты «признания». В 
связи с вышеизложенным, из- 
за отсутствия состава преступ
ления в деяниях В. Усманова, 
пленум в его отношении отме
нил приговор и уголовное дело 
было прекращено.

В пленуме приняли участие 
генеральный прокурор респуб
лики Б. Мустафоев, министр юс
тиции С. Мирсафоев, председа
тель Высшего хозяйственного 
суда М. Абдусаломов, а также 
председатели областных и при
равненных к ним судов, ответст
венные лица соответствующих 
министерств и ведомств.

(УзА).

э к о л о г и я

ОБЩЕНАРОДНОЕ ДЕЛО
В международном фонде 

•«Экосан» по случаю Всемирно
го дня земли состоялась встре
ча «Культура, экология и чело
век». В ней участвовали члены 
ташкентского клуба «Экосан», 
ученые-экологи, деятели культу
ры, представители международ
ных организаций, средств мас
совой информации. Встречу отк
рыл председатель международ
ного фонда «Экосан» Ю. Шоди- 
метов.

Как отмечалось на встрече, 
чистота окружающей среды яв 
ляется одним из важных факто
ров здоровья человека. В на
шей стране в этом направлении 
проводится большая работа. 
Однако далеко не везде этому

вопросу уделяется серьезное 
внимание. В результате нару
шается экология природы.

Главный редактор журнала 
«Жахон адабиети»0. Шарафид- 
динов, заместитель начальника 
«Бошгидромета» республики
А. Овчинников, главный сани
тарный врач Узбекистана В. Ни- 
язматов. Чрезвычайный и Пол
номочный Посол Т^кмениста- 
на в Узбекистане С. Пирмухаме- 
дов и другие выступающие от
мечали, что обеспечение чис
тоты окружающей среды во имя 
здоровья человека — это обще
народное дело и добиваться это
го необходимо всем вместе.

(У1А).

в ы  КУПИЛИ УЧЕБНИКИ ДЛЯ ДЕТЕЙ?
(О кончание.

Начало на 1 -й  стр .)
В министерстве создана 

специальная рабочая группа 
для организации продажи 
учебников на 1998-99 учеб
ный год. Она занимается пос
тавками учебников и учебных 
пособий в торговую сеть, в 
частности, в книжные магази
ны всех городов и районов 
эеспублики. Вместе с тем ра- 
Зочая группа занимается обес
печением книгами детей из 
малоимущих семей.

— В этом мы надеемся на 
помощь спонсоров, предприя
тий, различных фондов, бла
готворительных организаций

и граждан, — продолжает свой 
рассказ М. Султанов. — С этой 
целью в Мехнатском отделении
^ 2 0 4 Ж 8 о 10 / о Ж Т  (гад б1н-
ка 00423). Главное управление 
«Таълим-таъминот» нашего ми
нистерства одним из первых пе
речислило на этот расчетный 
счет 1 миллион сумов. Поддер
жав эту инициативу, фирма 
«Ариана плюс» также перевела 
на этот счет 1 миллион сумов 
Пользуясь случаем, призывак) 
всех щедрых и добрых людей 
внести свои вклад в это благо
родное дело.

Надо сказать, что такое нов
шество в системе образования 
появилось прежде всего в ре

зультате требований рыночной 
экономики. А кроме того, плат
ная форма обеспечения учеб
никами направлена на изме
нение отношения школьника 
к книге, повышение^треоова- 
тельности родителей и, нако- 
нец, на дальнейшее улучше
ние полиграфического каче
ства учебников. Не секрет, что 
среди школьников встречают
ся случаи небрежного отно
шения к книге. Теперь все мы 
убедимся, что книга является 
не только духовным, но и ма
териальным богатством.

Одним словом, уважаемые 
родители, спешите купить 
учебники для своих детей.

Б. УСМАНОВ, 
корр. У1Л,

ПАСПОРТ
ГОРДОСТЬ

НАШ -  
НАША

На днях во Дворце культуры акционерного 
общества «Дустлик» Юкоричирчикского района 

состоялось собрание областного актива

В работе собрания приняли 
участив хокимы городов и 
районов, руководящие работ
ники областного УВД, проку 
ратуры, начальники областно 
го, городских и районных от
делов внутренних дел, паспо 
ргиой службы, представители 
общественност и.

Вел собрание хоким облас 
ти Э. Руэиев.

С сообщением об итогах 
проверки выполнения в об
ласти указов Президента Рее 
публики и постановлений пра 
вительства Узбекистана о внед 
рении паспортной системы 
выступил руководитель комис 
сии, созданной при аппарате 
Президента, О. Окилов.

- В области проведена зна 
чительнаи работа по выдаче 
г ражданом паспорта нишей не 
зависимой республики, - ска 
зал он г Последовательно вы 
полняются указы и постанов 
лений правительства в городах 
Ангрен. Нирчик, Кибрайском, 
Бостаилыкском районах. Ко 
мпью геризироваиа паспор гная 
служба в Ангрене, Чирчике, 
Бостаилыкском районе. В этих

рег ионах выдача паспортов про 
ходит в торжественной обета 
новке.

Наряду с этим выступивший 
подчеркнул, чго в большинстве 
городов и районов области ха 
лагно относятся к выполнению 
вышеуказанных указов и поста 
нов лений. В частности, это от 
носится к работе паспортных 
отделов Уртамирчикского, Зан 
гиатинского, Янг июльского 
районов.

В некоторых городах и райо 
нах хокимиягы, УВД мало забо 
тятсяо выделении удобных зда 
ний, помещений для паспорт 
ной службы. В частности, удру 
чающее положение в этом от 
ношении и Паркентском, Ян 
гиюльском районах.

Главная причина недостат 
ков " медлительность в доао 
дении до сознания населения 
значения указов и постанов)1е 
ний по ннедремию паспортной 
системы. Недостаточно дейсг 
вуют на местах комиссии по 
внедрению паспортной систе 
мы. организованные при хоки 
миятах.

В обеспе*юнии выполнения

указов, связанных с внедре 
нием паспортной системы, бе 
зусловно, особое место зани 
мает работа средств массовой 
информации. Однако провер 
ка показала, что в городских и 
районных газетах этому вопро 
су не придается должного зна 
чения.

На собрании выступили хо 
КИМЫ Уртачирчикского, Зан 
гиатинского* Янгиюльокого, 
Паркентского районов, на 
чальникОВИРа областного уп 
равления пнугренних дел, на 
чальник ОВД Янг июльского 
района. Отметив допущенные 
недостатки, они высказали так 
же свои предложения по уст 
ранению их в кратчайшие сро 
ки.

На собрании актина высту 
пил заместитель министра внут 
ренних дел республики В. Пар 
пиев. Он обратил внимание на 
необходимость организации на 
высоком уровне выдачи паС' 
портов населению. В процесс 
выдачи паспортов на местах 
надо принлека гь автори! егных 
аксакалов, вегеранов, предсе 
дателей гражданских сходов, 
махвллей

На собрании были опреде 
лены мероприягия по выпол 
немию указов и постановле 
ний по внедрению паспортной 
системы в республике 
............ - ....................... ✓

в  облсовпрофе

д л я  Н А Ш И Х  Д Е Т Е Й

Скоро лето. Особенно его 
ждут дети — ведь именно ле 
том можно позагорать, вдо 
воль накупаться, попеть у ла 
герного костра, станцевать 
под яркими звездами.

На днях в областном сове 
те профессиональных союзов 
состоялось заседание обла 
стиой комиссии, тема кото 
рого так и называлась «Под 
готовка лагерей к летнёму се 
зону».

На совещании прису тс I во 
вали заместители хокимов 
районов и городов области, 
руководители предприятий, 
имвюи4их свои лагеря, пре 
дставитвли областных управ 
лений и отделов, фонда «Ка 
молот», Министерства здра 
воохранения и другие.

Традиция выдачи бесплат 
ных и льготных г^утевок будет 
продолжена и в этом году. 
Родите/1и детей из многодо г 
ных и малоимущих семей мо 
гут решить эти проблемы че

рез профкомы предприятий, 
в которых они работают, или 
обратиться в хокимият.

Ремонт старого и приобре 
тение нового инвентаря, вни 
мание к качеству продуктов 
во избежание вспышек эпи 
демий, усиление контроля за 
вывозом мусора и пикцевых 
отходов, снабжение меди 
цинским оборудованием и ме 
дикаментами, создание в каж 
дом лагере комнаты «Духов 
ность и просветительство», 
наличие комнат гигиены для 
девочек вот на что следует 
обра! и гь особое внимание в 
процессе подг отовки лаг ерей 
к летнему сезону, отмечалось 
на сове1цании.

9 оздоровительных, 13са 
нагорных, 1 лагерь труда и 
отдыхай 168 лагерей при шко 
яах примут ребят в этом го
ДУ

Вел сове1цание зам. хоки 
ма области А. Рахимбердиев

™ “ 6ЩЕННЕ ЦЕН1РАЛЬН0Г0 БАНКА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

С 2 Т а п м л я ” ТвОв“ г« ^®®"Убли1«и Узбекистан установил 
волют ™ “  следующие курсы иностранных

1 российский рубль . 1з |95
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• 2 2  а п р е л я  1 9 9 8  г о д а  • 3 ТАШКЕНТСКАЯ ПРАВОА

ч п с т ы п  в о з о у х .  п р о з р а ч н у ю  в о о у  
п л о а о р о а н у ю  з е м л ю !

Программа  ̂Семья, экология и здоровье»

БЛИЗКО СЕРДЦУ
Ш ухр а т  

х о ки м и я т  Я нгню л я  с
К а о а б а е в  в о згл а в л я е т  

г<ш а. Он п р и зн а е т-

Н Е  Т О Л Ь К О  Т Р Е Б О В А Т Ь ,  

Н О  И  Д О Б И В А Т Ь С Я

ОБЯЗЫВАЕТ ЭКОЛОГОВ ИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДОЛГ

П о д ве д е н и е  и то го в  р а б о 
ты  Т а ш о б л ко м п р и р о д ы  в
1 9 9 7  го д у  на  р а сш и р е н н о м  
за с е д а н и и  к о л л е ги и  ста л о  
о б ъ е к т и в н ы м  а н а л и з о м  
неиспол ьзованны х р е зе р во в  
и  о п р е д е л е н и е м  за д а ч  на
1 99 8  го д . П уб л и куе м  ф р а г
м е н ты  и з  вы ступ л е н и й , в  к о 
то р ы х  за тр о н уты  н а и б о л е е  
ва ж н ы е  п р о б л е м ы .

— На предприятиях области 
стало МОДНЫМ говорить, что у 
них нет денег на охрану при
роды. Однако за сверхнорма
тивные выбросы и сбросы они 
платят. Но, к сожалению, не за 
все. Вот почему нужно плату 
взимать за весь вред, наноси
мый природе. И главная забо
та экологов — требовать и до-

ся , что  с  то й  п о р ы  за б о та  о ^ о ]ш а н е  п р и р о д ы  
у  н е го  ста л а  о д н о й  и з  гл а вн ы х. В  ч а стн о сти , п о  
и н и ц и а ти в е  хо ки м а  в го р о д е  ста л и  д о б р о й  
тр а д и ц и е й  п р а зд н и ки  п р и р о д ы . И  се й ч а с  с  
п о в е с тки  д н я  хо ки м и я та  не  сн и м а ю тся  э ко л о 
г и ч е с к и е  п р о б л е м ы . И т а к , с л о в о  — 
Ш . Ю. КАРА1М ЕВУ.

Мы близко к сердцу приня- 
!ли целевую программу «Семья, 
экология и здоровье», сформи
рованную после того, как Пре
зидент Узбекистана объявил 
этот год Годом семьи. И наш 
город уже разработал ряд важ
ных, на мой взгляд, мероприя- 
!тий. Приведем в порядок тер
риторию городского парка. Вы* 
|садим на улицах около 10 ты
сяч фруктовых и декоративных 
{деревьев. Вместе с экологами 
хотим добиться, чтобы на каж- 
|дом пре/:ц1риятии были свой 
фруктовый сад и зеленая зона, 
л омоложению зеленых насаж- 
{дений в городе привлечены 
школы и другие учебные заве- 1дения.

Одной из главных задач хо
кимията и экологов считаю соз~ 
[дание экологически чистых 
производств и контроль за вво 
зом экологически чистого сырья 
и продуктов, в Янгиюле уже 
есть предприятия, которые вы 
пускают экологически чистую 
продукцию. Получили сертифи 
каты на ее качество консерв 
ный завод, агрофирма «Ян 
гиюль», производственно кон 
|дитврское объединение «Лаз 
|зат», акционерное общество 
:«Ег мой» и другие. Принимают 
СИ меры по выпуску экологи 
1чески безопасной обуви для 
|летвй — из на1’ураяьных мате
риалов.

Но перестает во^Iнооать по 
■ложенио С охраной воздуха. 
Воздушный бассейн города не 
вызывает особых опасений 
за пять лет выбросы вредных 
вощестн блае одаря природоох 
ранным мороприятиим со)фа 
тияись более чем на 1000 
ЮНН. И тем не менее вместе с 
экологами хотим добиться, что 
|бы на всех прндприягиях ныб 
росы вредных нощес1в не мре 
вышали установленных норм и 
чтобы автогранспорг акгивнее 
переводили на экологически 
чистый вид топлива - газ

Особенно беспокоит, что Ян 
гиюль находится между /̂ вух 
автодорожных магистралей, по 
каждой из которых ежедневно 
проходит болое 4000 машин, и 
выбросы вредных ве114аств там 
превышаю* выбросы всех пре 
|дприя|;ий города. Нам необхо 
дима помощь ооотве гс твующих 
юр? амиааций в установлении пу

нктов диагностики 
на обеих трассах. А 
хокимият готов по 
мочь другим автоп 
редприятиям в пе 
реводе машин на 
газ, как это сдела 
но в автоколонне 
№ 2503. Кстати,
это единственное в 
республике пред 
приятие, которое 
занимается пере 
водом на газ не 
только карбюра 
торных, но и ди 
зельных автомоби 
лей. Здесь уже 
78% транспорта ра 
ботают на газе.

Не менее ак 
туальной для нашего города ос- 
тается проблема охраны водна 
го бассейна. По городу проте
кают крупные каналы — Джун и 
Каракульдюк. Однако они слу
жат не только источниками во 
допотреблеиия, но и приемни
ками сточных вод. Мы сейчас 
совместно с экологами намере
ны координировать работу са- 
нигарнои милиции, СЭС, махал 
лей и горсаночистки, чтобы не 
допускать сброса и складирова 
ния бытового ^^сора в водоох 
ранных зонах. Одновременно в 
городе ведется строительство 
канализационно! о коллектора

получат канализацию новые 
жилью массивы, и в Янгиюле 
все хозбытоные стоки пойдут в 
нее.

К сожалению, до сих пор не 
решена проблема с утилиза 
цией бытовых отходов. Ежегод 
но их скапливается около 50 
тысяч тонн На прилегаюи^ей к 
городу территории нет возмож 
ности выделить место для бытр 
вой свалки. Мусоросвалка, ко 
торой мы пользовались, нахо 
дилась на территории Казахста 
на и теперь закрыта. Единствеж 
ный выход —строительство за 
вода по переработке мусора 
Со специалистами из зарубеж 
ных стран, в частности Герма 
НИИ. уже определены место, 
необходимая мощность предп 
риятия, есть и приемлемый 
проект, но средств нет. Я знаю, 
Г оскомприрода республики 
изучает природоохранную дея 
тельное ть в нашем .регионе, и 
надеюсь, что госудорсгвенный

орган по охране природы ока 
жетнам содействие.

И хокимият, и экологи хоро 
шо понимают, что сберечь кра
соту природы и рационально 
использовать ее ресурсы без 
широкой разъяснительной ра 
боты и экологического обра 
зования населения нельзя. В 
городе уже сложилась эффек 
тивная система экологическо 
го просветительства. Стало тра 
дицией проводить смотры кон 
курсы и выставки «Природа и 
человек». Разносторонний 
опыт природоохранной дея 
тельности мы регулярно изу 
чаем по специальным выпус* 
кам Ташоблкомгтрироды, в га 
зетах «Тошкент хакикати» и 
«Ташкентская правда». Да и в 
нашей городской газете «Ян 
I июль» уже 6 й год регулярно 
выходит страница, где осве 
щаются экологические проб 
лемы.

Янгиюльцы одобряют ини 
циативу президентов пяти 
центральноазиатских государ 
ств, объяни1ииих 1998 год Го 
дом защиты окружающей сро 
ды. Мы сделаем все, чтобы 
ашосферный воздух, водные 
ресурсы, земля и животно рас 
тительный мир нашего регио 
на стали чище и бо*иче.

Шухрйг КЛГЛВАКН. 
хоким Нткммш.

На снимке: Ш. Корибаея, 
редактор городской газеты  
М. Рихсибоав и председа
тель комитета по охране при
роды В, Махмудов,

КОЛЛЕГИЯ ГОСКОМПРИРОДЫ -  в  ЯНГИШЛЕ
Обсуждение экологических проблем с выез 

дом на место -  одна из эффектвных форм 
улучшения природоохранной дея1в/1ьности, прак 
1икуемых Госкомприродой Узбекистана Недавно 
такое заседание коллегии было проведено в 
Янгиюльском регионе. Вел его председатель 
Госкомприроды А. Ш. Хабибуллаев

С 1989 года выбросы вредных веществ от 
стационарных источников сокращены на 30 про 
центов, или почти на 2000 тонн, от передвижных 

на 50 процентов (8025 тонн), сбросы вредных

Ввеществ в водоемы снижены напо/юиину. 
хозяйствах применение ядохимикатов сократи 
лось в два раза, возобновилось использование 
биологического меюда защиты растении, поса 
жено 100 тысяч деревьев и кустарников.

В заключительном выступлении А, Ш. Хаби 
буллаев обратил внимание экологов на ряд не 
достатков и >шиспользованных резервов и сооб 
щил, что через год будет обсуждено выполне 
ние принятых решений.

биваться этого,—сказал в сво  ̂
ем докладе председатель Та 
шоблкомприроды Т. И. Ирга- 
шев. Его активно поддержали 
все выступавшие.

Председатель Чирчикского 
регионального комитета 
А. Р. Рискимов сообщил, что 
все предприятия региона про 
вели инвентаризацию источ 
ников выбросов и сбросов 
вредных веществ. Установле 
нысоогветствуюи^ие нормы. В 
1998 году такая же работа бу 
дет закончена с отходами 
производсгва. Комитет добил 
ся, что предприятия своевре 
менно платят за превышение 
установленных норм. Но сос 
тояние окружающей среды ко 
ренным образом пока не из 
менилось. С 1990 года про 
должается строительство очи 
стных сооружений, с вводом 
которых можно было бы кана 
лизовагь Бостанлыкский ку 
рортный район А сейчас все 
стоки по-прежнему сбрасы 
каются в реку Чирчик, которая 
является и питьевым водюе

мом. Он просил Госкомприро
ду республики и областной хо
кимият помочь в решении этой 
проблемы.

Председатель Алмалыкско- 
го регионального комитета 
Ш. С. Шонасыров рассказал, 
что в 1997 году было выполне
но природоохранных работ на 
48 миллионов сумов — в нес
колько раз больше, чем пре
дусматривалось. Но предстоит 
сделать еще очень многое. 
Экологов очень тревожит сос
тояние пульпопровода — 14 
км его пришли в негодность, и 
пульпа проливается на землю. 
Скопилось 60 миллионов тонн 
отходов «Аммофоса», и они за
нимают 260 гектаров. А ведь 
есть несколько способов ис
пользования фосфогипса, ко
торые принесли бы значи
тельную экономическую выго
ду. Из-за отсутствия оборудо
вания застыло строительство 
кислородно-факельной плав
ки на Алмалыкском горно- 
металлургическом комбинате.

Академик С. Н. Алимуха- 
медов обратил внимание на 
необходимость активнее зани
маться восстановлением био
логического метода защиты 
растений. В начале 90-х годов 
биометодом было защищено 
от вредителей около 250 ты
сяч гектаров, а в 1997 году — 
лишь 15 тысяч. Сейчас при 
содействии областного хоки-̂  
мията взят курс на полное вос
становление биометода. Все 
надежды на Бекабадскую 
биофабрику, которая не толь
ко удовлетворяет потребнос
ти своего региона, но и про
дает продукцию хозяйствам 
Таджикистана.

Сотрудник областного хо
кимията 6. И. Ибрагимов об
ратил внимание на то, как ве 
лика польза от сотрудничест 
ва экологов с хокимиятами го 
родов и районов. Он отметил, 
что Ташоблкомприрода рабо
тает в тесном контакте с обла
стными организациями «Сог* 
лом авлод учун», «Экосан», 
«Экология и женщина», «Крас 
ный Полумесяц», облУНО и дру 
г йми. После решения о созда 
НИИ общественных фондов Та 
шоблкомприрода одной из 
первых перечислила деньги на 
их счета.

Присутствующие одобрили 
практику обсуждения итогов 
работы на расширенном засе 
Д а н и и  членов коллегии с учас
тием общественного совета 
Ташоблкомприродьк сотруд 
ников хокимията, ооществон 
ных организаций, представи 
гелей средств массовой ин 
формации. Работа Ташоблко 
мттрироды в 1997 году гтризна 
на удовлетворительной.

Ч. 11К1>1*:П1«и1ИЦЫПА, 
глянпый сисциалт! 

'('тиоблкомирироди.

Год защиты окружающей среды

БЕРЕГИСЬ, БРАКОНЬЕР!
В период нместа рыб, ми1ра»лии зверей и ти ц , чтобы 

предотвратить браконьерство, провоз продукции незаконной 
0X 0  Пэ1 и рыболове г аа, были сформированы оперативные труппы 
из экологов, работников ОВД. общесп» охотников и рыболовов 
Они взяли под особый контроль использование личного и 
служебного транспорта Работники милиции, управляющие дви 
жением транспорта, обращают внимание на наличие в авгомо 
билях и мотоциклах за1трещенных орудий лова и на количество 
свежевыловленной рыоы, отстреленной дичи На водителей, 
моющих автотранспорт и сельскохозяйственную технику в ре
ках и других рыбохозяйственных водоемах, сос тавляются прото 
колы акты, которые направляются в органы природы Д1тя приня 
тин мер

Приняты меры также д)тя выявления и привлечения к ответст 
внннооти лиц, занимающихся незаконной скупкой, продажей, 
обменом и переработкой ценных пушных зверей

1н1хо;|нр И111ЛИХОДЖЛ1Н.
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Ташоблкомприродой создана спе
циализированная инспекция по охра
не недр и утилизации отходов. Ра
ботники специнспекции совместно с 
геолого-экологической экспедицией, 
учеными и производственниками изу
чили хвостохранилища. накопители 
отходов, золоотвалов и мониторинг их 
влияния на окружающую среду. Эти 
вопросы были обсуждены коллегией 
Ташоблкомприроды с участием глав-\ 
ных инженеров Ангренской ГРЭС 
X. Шоисматова, Новоангренской ГРЭС. 
И. Босидова, ПО «Электрохимпром»
B. Ф. Мигулина, СП «Капролактам»
C. Марковского, УзКТЖМ И. С. Аса
дова и других руководителей.

Было отмечено, что на территории 
области образовалось накопление 
вторичных природных ресурсов — 
около миллиарда тонн. Занимаемая 
ими площадь — 3148 гектаров. Наи
более крупные «авторы» этих отвалов
— Алмалыкский горно-металлургичес
кий комбинат (92 процента), «Аммо
фос» (5,81). рудоуправление № 2 АК 
«Кызылкумредметзолото» (1,24 про
цента). Однако вопросы переработки 
ценного сырья почти не решаются.

У рудоуправления № 2 отвалы со
стоят в основном из песчаных пород, 
и содержание кварца в них доходит 
до 50—60 процентов. Это ценное

в  коллегии Ташоблкомприроды

« А В Т О Р Ы »  Г Р А Н Д И О З Н Ы Х  О Т В А Л О В

3 1 4 8  ге кта р о в  зе м е л ь  
л е ж а т  п о д  о тхо д а м и  п р е д п р и я ти й

сырье не только для строительства, но 
и для стекольной промышленности. 
40 тысяч тонн скапливается ежегодно, 
но другим предприятиям передается 
только половина.

АК «Аммофос» накопила около 60 
млн. тонн фосфогипса. По теории и 
практике применения фосфогипса за
щищено свыше 10 кандидатских и 
докторских диссертаций. Однако во
прос о промышленной переработке 
фосфогипса так и не решен.

На Узбекском комбинате тугоплав
ких и жаропрочных металлов шлако- 
накопитель существует уже 10 лет. 
Там складируются отходы, которые 
могут быть использованы как удобре
ния в сельском хозяйстве и для об
работки буровых растворов. Но из-за

финансовых затруднений предприятия 
и хозяйства-потребители сырье не вы
возят. В то же время площади скла
дирования почти полностью использо
ваны.

На СП «Капролактам» также почти 
ничего не делается для переработки 
остатков, а сам процесс образования 
содосульфатного сплава п^ем обжига 
является экологически небезопасным, 
к тому же при этом теряются другие 
ценные компоненты.

Но самый актуальный вопрос — это 
хвостохранилища Алмалыкского горно- 
металлургического комбината, в соста
ве которых есть такие элементы, как 
оксиды кадмия, цинка, меди, мышьяка 
и других тяжелых металлов. На АГМК 
не ведутся работы по переработке

пород и восстановлению загрязнен
ных земель вокруг хвостохранилища.

Коллегия Ташоблкомприроды при
знала работу предприятий по утили
зации, переработке и захсюонению 
отходов не отвечающей требованиям 
сегодняшнего дня. Специнспекции 
по охране недр и утилизации отхо
дов совместно с геолого-экологичес
кой экспедицией поручено разрабо
тать предложения и определить при
оритетные направления по монито
рингу влияния хвостохранилищ и на
копителей на окружающую среду. 
Даны поручения Ангренскому, Ахан- 
гаранскому, Алмалыкскому и Чирчик- 
скому комитетам по ужесточению 
контроля за образованием, хранени
ем и переработкой вторичных ресур
сов. принятию экстренных мер по 
предупреждению аварийных ситуаций 
с привлечением региональных лабо
раторий.

Представители предприятий заве
рили, что примут все меры для ус
транения недостатков.

Салахитдин ПАРПИЁВ, 
начальник специнспекции 

по Охране недр и утилизации отходов
Ташоблкомприроды, 

кацоидат технических наук.

Г

ЯБЛОКО 
БЕЗ 
ЧЕРВОТОЧИНЫ 
НАЧИНАЕТСЯ 
В МАРТЕ-АПРЕЛЕ

...ПЕРЕКАПЫ ВАЯ ПРИ
СТВОЛЬНЫЕ КРУГИ, стойте 
боком к дереву, а лопату 
держите ребром к стволу. 
Около ствола глубоко копать 
не следует, по мере удале
ния от него глубина перекоп
ки должна увеличиваться до 
полного штыка лопаты. Так 
вы убережете ствол от цара
пин. Раненый ствол — путь 
попадания инфекций, грибов, 
химических соединений, 
почвенных вредителей.

...Я Б Л О Н Ю  И ГРУШ У 
лучше сажать двухлетками, а 
косточковые можно сажать 
однолетними. Однолетки ак
тивнее «схватывают» почву, 
хорошо укореняются.

...ВЫ БИРАЯ ДВУХЛЕТ- 
1Е САЖЕНЦЫ, нужно сле

дить, чтобы у них было не 
менее трех хорошо развитых 
боковых ветвей длиной 50— 
60 см, высота штамба — 50— 
60 сантиметров, толщина его

2—2,5 см. Такой саженец
на 60—70 процентов имеет 
выше приживаемость на но
вом участке, новой почве.

НОРМАЛЬНОЙ СЧИТА
ЕТСЯ РАССАДА ЗЕМЛЯНИ
КИ, имеющая мочковатую кор
невую систему длиной 5 сан
тиметров и 3 хорошо разви
тых листочка, не пораженных 
вредителями, без желтых, 
ржавых и блеклых пятен, со 
здоровой верхушечной поч- 
кой.

...МАЛИНУ ВЫСАЖИВАЙ-
ТЕ однолетними корневыми 
отпрысками со штамбиком 10 
миллиметров и мочковатой 
корневой системой длиной 
15—20 сантиметров.

...К  ВЕСНЕ НУЖНО ВЫ- 
БИРАТЬ ДВУХЛЕТНИЕ СА
ЖЕНЦЫ СМОРОДИНЫ, на- 
земная часть которых должна 
иметь не менее 3 побегов по 
40—50 сантиметров, кроме 
того, у этих саженцев должны 
быть хорошо разветвленные 
корни длиной не менее 
20—30 см.

...САЖЕНЦЫ КРЫЖОВНИ. 
КА должны соответствовать 
следующим показателям: воз
раст 2“ -3 года, 3 ^  здоровые 
ветви длиной 25—30 сатимет-

с о в е т о в  

э к о л о г а

ров, толщина у корневой 
шейки — 8—10 миллимет
ров, длина хорошо развитых 
корней не менее 1 ^ 2 0  см.

...ВИНОГРАД лучше раз
множать двухлетними сажен
цами, у которых должна 
быть хорошо развита корне
вая система длиной 10—15 
сантиметров и два побега, 
растущие в разные стороны, 
укороченные каждый на 2--3 
глазка.

...САЖЕНЦЫ ДЛЯ ПЕРЕ
ВОЗКИ нужно упаковать в 
тюк сразу же после выкопки 
(обернуть мешковиной, обвя
зать шпагатом, можно ис
пользовать солому) оберегать 
саженцы от ссадин на ство
лике.

...Д Л Я  ВЕСЕННЕЙ ПО
САДКИ ДЕРЕВЬЕВ ямы нуж
но копать с осени, чтббы их 
стенки пропитались влагой и 
разрыхлились.

Необходимо со всех вето
чек снять прошлогодние су
хие листья, где спрятались и 
окуклились насекомые, буду
щие вредители сада, осмот
реть, нет ли паутины и пау
тинных коконов в щелях воз
ле сучьев, собранные коконы 
сжечь. Яблоко без червото
чины начинается с мартовс
ких работ в саду, на участке 
и деревьях. Чем качествен
ней такие работы, чище 
участок, тем выше уверен
ность, что сад будет здоров.

А. ЛЕСИЯК, 
доцеиг кафедры боганнки 

и охраны природы, 1'аш1'ЛУ.

КАК СТАТЬ ЛУЧШИМИ?
ВСЕ ШКОЛЫ УРТАЧИРЧИКСКОГО РАЙОНА УЧАСТВОВАЛИ

В СМОТРЕ-КОНКУРСЕ «ПРИРОДА И ДЕТИ>»
По доброй традиции оос- 

ной в области проводятся 
смотры конкурсы с выставка
ми работ ^Природа и двти>*. 
Недавно такой праздник со
стоялся в Уртачирчикском  
районе. Но прежде, чем 
расскааагь о нем, слово - 
организаторам пра:тника.

Председатель Уртачир- 
чикского районного коми
тета по охрана природы  
А л е кса н д р  ф вд ороаич  
ПШЕНИЧНОВ:

— 8 районе 73 школы. В 
1997 году в смогре-конкур- 
се участновала лишь одна 
треть, на этот раз - все 
школьные коллекгиаы. Смогр 
проводили в 2 этапа. В за  ̂
ключительной части »ы<;тупи' 
ли школы, занявшие призо
вые места: N«N9 3̂  4, 15, 23, 
26, 65, 68 и лицей.

Наш госинспектор Диль 
шог Каххаров в Доме моло-

дежи организовал группу мо
лодых экологов из школы N9 
48 и ведет с ней занятия. 
Деги не только знакомятся с 
законодательными документа
ми по охране природы, но и 
помогают экологам проверять, 
как их выполняют местные ор
ганизации.

Недавно работники нашего 
комитета Д, Каххаров и 
Ш. Хаджиев провели занятия 
по экологической тематике с 
директорами школ. В школах 
№Ыв 1, 3. 4 и 26 организо
ваны музеи природы. В эко
логическом воспитании и об 
раэовании нам очень помога
ют работники хокимийга, а 
также директор районного от
деления фонда «Экосан»* Саи- 
дахмат Якубов и председатель 
кишлачного совета Р. Р. Рози 
0в. Наша сердечная благодар
ность — спонсорам смотра- 
конкурса: колхозу «Карасу»

(председатель X. Худайкулов), 
акционерному птицеводческо
му предприятию (директор 
М, М. Мирсаптов). АО *Чарва 
дор** (руководите/1ь С. Алаут- 
динов), коллекгиву Уртачир^ 
чикского районо.

Прадседателк поселково
го соаета кишлака Караоу 
Рахматджон Раэиеаич РО- 
ЗИЕВ;

— В нашем кишлаке про
живает 13 тысяч человек - 
2247 семей, И почти все они
..друзья и защитники приро
ды. в прошлом году к Наврузу 
мы посадили около 10 тысяч 
тополей, а в этом еще 
больше, Жители сшли береж 
нее относиться к деревьям, 
кустарникам, цветам. Как-то 
из соседнего поссовета пос
тупила жалоба вырубили 6 
деревьев. Мы поддержали ре 
шение районного комитета • 
5 виновных оштрафованы па 
750 сумов каждый.

Дни экологии и здоровья

«ЭЛЕРЕМ»: ВСЕ 
для ГОРОДА

В Ангрене победителем  
в смотре «Дни экологии и 
здоро1№я» стало акционер
ное общ ество откры того  
типа «Элерем».

Предпоиятие было созда
но в 198В году на базе «Ан- 
гренэнергоцветмета». (^есь 
изготавливаются медный об
моточный провод, секции к 
электродвигателям, нестан
дартное оборудование для 
собственных нужд, ведется 
ремонт бытовых электродви
гателей, организовано швей
ное производство. При этом 
большое внимание уделяет
ся охране окружающей сре
ды. Так, на эмальагрегате 
есть катализатор, улавливаю- 
щии вредные пары и выбро
сы. Для изготовления секций 
к электродвигателям исполь
зуется провод со стеклово- 
локнистои изоляцией, а для 
высоковольтных электрома
шин провод изготавливается 
с изоляциеи из стекловолок- 
нистых лент.

На предприятии, где тру
дятся 365 человек, есть все 
условия для работы, отдыха 
и укрепления здоровья: хо
рошие бытовые помещения, 
столовая, з/уэавпункт, стома
тологический кабинет, скоро 
откроется тренажерный зал.

Рабочие и служащие обес
печиваются спецодеждой и 
средствами индивидуальной 
защиты, ежегодно проходят 
трофилактический осмотр, 
троизводятся лабораторные 

иссле/^ования воздуха поме
щении, составляются мероп
риятия по улучшению усло
вий труда, ведется обучение 
безопасным методам работы. 
В прошлом году предпри
ятие заняло первое место в 
смотре-конкурсе по охране 
труда в ассоциации «Узалмаз-
золото».

Руководители «Элерема» 
неизменно занимаются ре
шением вопросов по охране 
окружающей среды. В 1994 
году «Элерем» арендовал ко
тельную с годовыми выбро
сами вредных вместе 300 
тонн. С тех пор был выпол
нен ряд природоохранных 
мер: в помещении угольной 
дробилки смонтированы вы
тяжной вентилятор, трубы и 
циклон для улавливания 
пыли, отремонтированы и 
уплотнены дымососы N9 1 и 
N9 2, уплотнены забрасыва
тели на котле № 1, отре
монтированы пылеулавливаю
щие циклоны. В результате 
о котельному участку вы- 
росы снижены на 100 тонн, 

и в этом большая за
слуга главного инженера 
И. А. Щутько и начальника 
участка П. С. Петраченко.

Особо хочу отметить роль 
директора предприятия 
А. У. Мако^менко. Благода
ря его требовательности, ас
сигнованиям и стараниями 
коллектива в прошлом за
хламленная территория заво
да превращена в цветущий 
сад. Высажено 900 фрукто
вых деревьев — персики, 
черешня, алыча, урюк, орех, 
абрикос, 120 кустов виногра
да разных сортов, а также 
410 лиственных лекоратив- 
ных деревьев и 200 деревь
ев хвойных пород, к пред
приятию ве^1ут аллеи моло
дых тополей.

Жизнь «Элерема» нераз
рывно связана с жизнью го
рода. Активно трудились ра
ботники предприятия и на 
субботнике, посвященном 
Всвмирн^му дню охрану. Заоабо

ок
ружающей среды. ;зараоотан 
ные 11 тысяч сумов перечне* 
лены в фонд городского от
деления фонда «Экосан».

А. РАХМЛт1ЛЛКВ,

г V , • •

На снимке! организаторы смотра-конкурси.
Недавно нмесге с эколога

ми наметили, как действовать 
трудовым коллективам, жите
лям. махаллинским комитетам 
по предотвращению чрезны 
чайных ситуаций и весенний 
период. Особое внимание 
уделено прибрежной зоне 
реки Карасу.

Нам оказана большая 
честь; районный смотр-кон 
курс школ проводится на 
базе школы № 3, (да ди 
ректором Акбар Ходжаев. 
Общими усилиями мы с̂ ^ела* 
ли все, чтобы он прошел 
успешно.
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ПОХОД БЕЗ ТОПОРА!
о  бедах, которы е несут с собой «туристы вы ходного дня»

Апрель. Зацвели тюльпаны, 
кустарники и деревья. Начи
нается туристский сезон.

Уже в весенние школьные 
каникулы руководители круж
ков повели свои группы в од
нодневные турпоходы. Группы 
самодеятельного туризма на
чали тренировочные занятия на 
лоне природы. Альпинисты так
же начали тренировки к майс
кой альпиниаде в урочище Чим- 
ган. И красавица-природа пре
дстала перед ними во всей кра
се.

Соприкосновение с приро
дой укрепляет дух человека, 
обогащает его вну^енний мир. 
«Зовите меня варваром в педа
гогике, — говорил К. Д. Ушинс- 
кий, — но я вынес из впечатле
ний моей жизни глубокое убеж
дение, что прекрасный ланд
шафт имеет такое огромное вос
питательное влияние на разви
тие молодой души, с которым 
трудно соперничать влиянию 
педагога».

В детском туристско-эколо
гическом комплексе Ташкен
та, возглавляемом Александром 
Дмитриевичем Кривовым, есть 
кружки географа-краеведа, эко
логический и другие. Руково

дят кружками опытные туристы. 
Тем же они занимаются в шко
лах №№ 34. 140, 161, 225, 122, 
50, 152, воспитывая у ребят лю
бовь к родной земле, ее полям, 
лесам, рекам, наследию прош
лых веков, которое надо це
нить, изучать и беречь. Школьни
ки получают экологическое вос
питание. Ведь «экология»—сло
во греческое. Экое — дом. Ро
дина. Экологическое воспита
ние “  это воспитание нравст
венное, и оно приносит добрые 
плоды. Все больше делают ре
бята, чтобы сберечь богатство, 
которое лодарила нам приро
да!

Но есть и другая категория 
людей в основном «туристы 
выходного дня». Это они, выез
жая на лоно природы, рвут цве
ты, ломают цветущие кустарни
ки. Оставляют на склонах бу
тылки, полиэтиленовые и бу
мажные пакеты, консервные бан
ки. А ведь известно, что место 
привала должно оставаться чис
тым; консервные банки необхо
димо обжечь и закопать в яму 
вместе со всем остальным мусо
ром.

В местах массового отдыха 
все склоны захламлены—я имею

Ч

в виду районы Чарвакского во
дохранилища, Ходжикента, Ка- 
ранкульсая, урочища Чимган. 
Между тем совсем не трудно 
весь мусм после привала заб^ 
рать с собой и выбросить в му
сорные ящики по возвращении 
с отдыха.

Во многих горных районах 
очень мало осталось некоторых 
видов тюльпанов, эремурусов, 
степного пиона.

Еще несколько лет назад у 
подножия Большого Чимгана 
росло очень много пиона степ
ного, тюльпанов, эремурусов. 
Теперь осталось очень мало. А 
пион степной можно встретить 
только в ущелье Мазарсай (он 
стал редким, нуждается в охра
не, занесен в Красную книгу 
Узбекистана).

Теперь—об арче. Так в Узбе
кистане называют древовидный 
можжевельник, который растет 
в горных районах, на высоте 
1200^200 метров над уров
нем моря. Арча живет сотни лет, 
а возраст некоторых ее экземп
ляров достигает тысячи и более 
лет. От гигантских деревьев в 
несколько обхватов до стелю
щегося, ползучего кустарника 
на верхней границе—таков диа

пазон арчовника. У него благо
родная роль — охрана водо
носности рек. Замечено, что 
там, где имеются большие пло
щади арчовых лесов, водонос
ность рек не подвержена рез
ким колебаниям. Таяние снега 
или сток дождевых вод проис
ходят не так бурно, как в горах, 
где меньше леса или нет его 
совсем. Там не возникают 
страшные селевые потоки, гро
зящие долинам.

Нередки случаи, когда иной 
«путешественник» поднимает 
руку на арчовое дерево, ло
мает ветви или ножом делает 
различные меты. Этим он губит 
дерево, которое больше не 
восстанавливается или восста
навливается с большим тру
дом. Арче не присуща хорошая 
возобновляемость. Ее семена 
плохо прорастают, дерево 
трудно поддается разведению 
в питомниках. К сожалению, 
варварское отношение к ар*- 
човникам можно видеть повсю
ду, в том числе в горах Чимга
на. Вот почему арча взята под 
защиту закона.

И все же этого мало. Надо, 
чтобы в выходные дни работал 
«зеленый патруль» из членов 
Общества охраны природы и 
сотрудников лесхозов.

Э. ЖДАНОВ, 
руководитель кружка «Географ- 

краевед» при школе № 140 
Мирзо-Улуткского района

г. Ташкеш'Н.

Без пищи человек может 
прожить несколько месяцев, 
без воды — 7—10 дней. Бы
вает иначе — вода есть, а пить 
ее нельзя!

И если человек вынужден 
пить загрязненную воду, то не
минуемы изменения в орга
низме, которые приводят к за
болеваниям, патологическим 
изменениям и, в конечном ито
ге, к смерти.

Издревле людям известно: 
«вода “  это жизнь». И со вре
мен палеолита человек береж
но защищал родники с чистой 
водой от случайной беды: нак
рывал их от случайного выпа 
дения пепла, воздавал молит
ву, призывая добрых духов, 
чтобы не иссяк источник, соо
ружал крышу-шалаш над ко
лодцем, края которого обло
жены камнями. Все это так ес
тественно, так понятно, и смот
рится диким диссонансом, ког 
да толстая грязная труба вы 
ползает из-под заводской ог
рады, и вместо воды нечто мут
ное, с нефте мазутными раз
водами, багрово-фиолетовыми 
струями льется в открытые во 
доемы Чирчика, Ахангарана, 
Бозсу, Салара, Анхора, Сыр 
Дарьи, Амударьи.

Перед человеком встала 
проблема — остановить бес' 
системное, широкомаси1та6- 
ное загрязнение открытых во 
доемов пресной воды. Реи^ать 
проблемы приходится в пер 
вую очередь в)1адельцам ма 
лого хозяйства, на личных 
приусадебных участках, дачах,
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фермерских и арендованных 
площадях. Острый дефицит 
пресной воды приходится на пе
риод летнего зноя, интенсив
ного фотосинтеза и высокой тра
нспирации у естественных и 
культурных растений — они ды
шат, накапливают биомассу, их 
урожай зависит от количества и ' 
качества пресной воды, посту-

экологически грязным, содер
жащим ядовитые вещества: сое- 
динения свинца, кадмия, 
мышьяка, других тяжелых ме
таллов, а чаще всего — обиль
ный процент нитратов и нитри 
тов.

В докладе Госкомприроды, 
который был подготовлен для 
специалистов-экологов, занятых

Берегите чистоту воды!

от ТРУБЫ ТЭС -  
д о  ОГУРЧИКА 

НАДАСТАРХАНЕ
Как рождается экологически грязный продукт

пающей на участок. Достаточно 
на 10 процентов снизить пос
тупление воды — и прощай, вы 
сокий урожай! Листья буреют, 
опадают, скручивается завязь 
плодоэлементов и гибнут агра 
ценозы. Если же воды посту 
пает много, но она загрязнена 
соединениями углеводородис^ 
тых продуктов (керосин, бен
зин, мазут, нефть), пестицида 
ми, остатками дефолиантов, гер 
бицидов, инсектицидов, что ссу 
держатся в сточных водах, во 
многих местах используемых на 
полив растений, то растения мо 
гут выжить, но у(>ожай окажется

разработкой мероприятий по ох* 
ране окружающей среды, отме
чено, что в сельскохозяйствен 
ном производстве продолжает
ся использование сточных вод 
для полива сельскохозяйствен 
ных культур.

В условиях нашего региона 
основная задача в борьбе за 
чистую воду - охрана водос
борной площади от загрязне 
ния. Будут речные бассейны чис
тыми в зонах горной местности 
— и сток воды окажется чистым. 
Значит, охрана состоит не толь
ко в том, чтобы ничего не сбра 
сыпать с берега в воду, но и в

чистоте территории, где фор
мируется сток. Если тепловые 
электростанции, заводы, хими
ческие комбинаты, металлур
гические и рудные предприя
тия высасывают в атмосферу 
целый букет соединений (сое
динения серы, мышьяково-кад- 
миевые, азотистые, углеводо
родистые, свинцово-цинковые 
и другие), то эти вещества осе
дают на поверхность орошае
мой пашни и в итоге идут в 
круговорот веществ, замедляя 
процессы фотосинтеза, тормо
зя накопление урожая и заг
рязняя почву, лишают ее воз 
можности формирования пло
дородия. Вот такая цепь выст
раивается оттрубы ТЭС до огур' 
чика и пера лука на нашем 
дастархане.

На территории Узбекистана 
находятся сотни различных пре 
дприятий, в том числе и част
нособственнических, и все они 
разобщены в административ 
ном подчинении. Выходит, что 
самое действенное в проведе 
НИИ таких мероприятий — не 
только единая политика охра 
ны водных источников прес
ной воды, взаимопонимание на
межведомственном и межгосу 
дарственном уровне, но и вы 
сокое сознание населения, ^го 
экологическая культура, широ 
кая информативная сеть, глас
ность опасности и величайшая 
совесть, унаследованная нами 
от предков. Они-то пили чис
тую воду и не попадали в реа 
нимациониые центры. Значит, 
все в наших руках!

Афанасий Л КС И Я К.

З ам етки  натуралиста

ГДЕ ЖИВЕТ 
ВОЛЧОК?

Озерко не озерко. Болотце 
не болотце. Поросло густой 
шапкой тальника, рогоза, ка
мыша... Рябит сказочно, не
вольно подумалось: «Не из та
кого ли болотца пили братец 
Иванушка и сестрица Аленуш
ка?»

Именно об этом озерке-бо
лотце рассказывал мне как-то 
Васька — Никифоров пацан: 
«Там та-акие, со сковородку, 
караси водятся!»

Ну я терпеливо просидел 
на бережку и час, и два... и не 
то что карась, а и слюнявый 
пескаришка не позарился на 
толстого румяного червя. Но
ги за это время затекли, заны
ли. Тогда я встал, решил по- 

азмяться, получше осмотреть 
езымянное озерко-болотце. 

Заброшенное, вдалеке от 
дорог и жилья, навряд ли ка
кую живность может привлечь 
такой глухой уголок. Кому он 
сдался? Разве что полчищам
комаров да стрекоз...

И все-таки я вернулся на 
«насиженное» место. Уставил
ся глазами на поплавок, сде
ланный из иглы дикобраза. Уже 
и вечерняя зорька розовой 
ленточкой обозначилась над
далекими и пыльными макуш
ками тополей... А у меня как 
не клевало, так и не клюет. И 
вдруг треснул какой-то сучок 
или ветка, я даже вздрогнул, 
невольно глянул на камыши. 
Одна из острых стрел-камы- 
шинок подрагивала, чуть-чуть 
шевелилась. Ветра нет, а она 
шевелится. Чудеса какие-то! 
Я пригляделся внимательнее...

И тут увидел птицу. Нео
бычную коротышку: туловище 
маленькое, а шея длинная. 
Клюв массивный, тяжелый. А 
сама темная о белым.

Птица была похожа на мон 
тера Только вместо желез
ных когтей она поднималась 
вертикально вверх по камы 
шине при помощи д в ^  цеп
ких лап и крыльев. Да как 
ловко! Какой там монтер 
настоящий акробат...

Вот птица забралась на са
мую вершинку — камышина 
прогнулась. И я узнал в ней 
маленькую цаплю-волчка. Мы 
встретились глазами. Нет, пти 
ца не испугалась меня! У меня 
не было ни палки, ни тем бо 
лее ружья. Просто под ее тя
жестью хрупкая камышина рез 
ко поползла вниз, и, чтобы 
удержать равновесие, цапля 
—мах-мах—захлопала крылья 
ми, шумно поднялась в небо и 
полетела в сторону ленточки
заката.

Цапля волчок улетела, а я 
долго смотрел с улыбкой ей 
вслед.

Уже по дороге на станцию я 
с запозданием подумал, что 
на земле ничего ненужного 
не бывает. Взять хотя бы это 
озерко-болотце. Неказистое, 
но воистину сказочное, в ко 
тором живет-поживает необыч
ная и ршкая птица — цапля 
волчок. Пусть только волчок и 
может жить в таком месте Вы 
ходит, этим и необычен уди 
вительный этот глухой уголок 
;5начит, такое у него предиаз 
начение.

Николай КРАСИЛЬНИКОВ.
Ташкекгская область* 

кишлак Вурбулюк

Внеш татный инспектор  
Уртачирчикского районного 
комитета по охране приро
ды  п е д а го г ш колы  Мв 3 
Дильфуаа Батыровна ПУЛ- 
АТОВА:

— Музей природы, создан
ный в нашей школе почти 
дна года назад, очень помо
гает в экологическом воспи
тании Деги составили эко1Ю- 
1ическую карту района с ука- 
чЧаиием ч'̂ агрязнителей окру
жающей среды, а также клас 
сификацию земел*» района. 
Одновременно юные зоологи 
и бо1аники П0Д1010ПИЛИ 
Красную книгу с описанием и 
изображением особо охрани 
емых видов. Юные друзья 
природы проводя? рейды, 
под их особым контролем 
водоохранная зона реки Ка 
расу.

О роли ь жизни школьни
ком экологического образова- 
ния говорит такой факт: из 
одного класса лицея 19 уче
ников поступили н институ! 
на биологический факультет.

ЧТО ЖЕ МЫ УВИДЕЛИ НА 
СМОТРЕ-КОНКУРСЕ ЮН1ЫХ 
ЭКОЛОГОВ? При оценках учи
тывалось содержание и о<^р- 
мление стендов, буклетов и 
альбомов, актуальность рефе
ратов по зоологии, экологии, 
биологии, разнообразие выра
щенных (Цветов, лекарственных 
растений, важноегь поднятых в 
выступлениях проблем

Жюри под председательст
вом госинспектора районного 
коми(е1а по охране природы 
Д. Коххарова, гости и у*<астни 
ки смофа-конкурса с иншри 
сом рассмагринали стенд шко 
лы Му 4 и карту района, вы 
полненную из зерен с обоз 
начением зкологических 
грязнителеи Школа Мв 23 по- 
казала стенды «Профилактика 
гв!штита», «Экологические 
проблем».!», «За здоровое по
коление» и другие Очень 
привлекательными получилис*» 
экспонаты школы № 26, и в 
этом немалая заслуга ученицы
11 класса Ди^1ьрабо Ахмедо
вой, В школе с большим ува
жением отзываются о педаго
ге Зайтуне-апа Исмаиловой.

На снимке: юные зкологи иа школы № 3.
Она большой знаток и специ 
алист по ныращиванию расте
ний, чему учит и ребиг Были 
пределавлеиы редкие расте
нии, в том числе аспидистра 
из Японии, бегония из Аме* 
рики, аспарагус, хидсиз, хид 
ли из Африки

Содержа г ельную экспози
цию «Лекарственные растении 
вокруг нас» г*редсгдвили юные 
друзья природы из школы

№ 23 Изу*шют лекаре тенные 
растения и учащиеся школы 
№ 65. Как призналась деси 
тиклассница Зуля 1улв1еноаа, 
она мечтает стать медсесг(Юй 
и трапами лечить людей.

Вьюокую оценку получили 
рефераты юных доузей приро
ды В прошлом (ОДУ Шачно 
за Ьайджигитова заслужила 
диплом Министерства наро* 
дного образования Восьмик

лассница продолжает иссле 
дования, и на смотре-конкур
се ее реферат снова полу
чил высокую оценку Извес
тен в районе и девятиклас
сник Алишер Джаббаров. 
Недаино на олимпиаде юных 
биологов области он занял 
первое место

На смотре-конкурсе была 
представлена и концертная 
(трограмма на тему «Береги
те природу - наш общий 
дом»,

Победительницей смотра^ 
конкурса стала школа М» 4 
(директор И. Усмунон) На 
втором месте школа 
N5? 2в (директор Т. Абидов) 
На третьем - лицей (дирек
тор М Умаркулова). За ре 
фераты отмечена школа N9 
68 (директор У. Урганбаев).

Победителей тепло поз
дравит заместитель предсе 
дателя Ташоблкомприроды 
Г. А. Джураев и вручил им 
почетные трамот1>1, а спонсо
ры сделали ценные подарки

ч. птлкницыил.
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в о т  э т о  Д А !

НЕАНДЕРТАЛЕЦ 
НЕ ЯВЛЯАСЯ 
П Р Е Р Е Ш Е Н Н И К О М  
СНВРЕМЕННОГО 
ЧЕЛОВЕКА

Хорошо знакомая всем 
нам теория Дарвина о раз
витии человека и знамени
тая картинка из учебников, 
изображающая обезьяну, 
берущую в руки палку и 
превращающуюся в этой свя
зи в неандертальца — пред
шественника современного 
человека с соответствующи
ми положительными для че
ловека изменениями (т.е. 
подразумевалось, что «труд 
из обезьяны сделал челове- 
ка»), оказались ошибочны
ми.

Как установили германс
кие ученые, неандертальцы 
точно не являлись предше
ственниками современного 
человека, а были лишь вы
мершей побочной линией 
эволюционного развития. Об 
этом свидетельствуют ре
зультаты сравнительных ана
лизов останков современно
го человека и скелета неан
дертальца, найденного в 
1856 году в окрестностях 
Дюссельдорфа.

Шесть ученых из Бонна и 
Мюнхена в течение четырех 
лет проводили сравни
тельные исследования, ре
зультаты которых они теперь 
опубликовали в последнем 
номере американского науч
ного журнала «Селл».

В мюнхенской лаборато- 
рии ученые-генетики иссле
довали молекулы ДНК из ста
рейших останков неандер
тальца. Для этого были взя
ты три с половиной грамма 
кости правой верхней части 
руки неандертальца. В рас
поряжении германских уче
ных оказались 16 частей ске
лета стотысячелетней дав 
ности.

Еще одним шагом на пути 
решения волнующего уже сто
летия человечество вопроса о 
том, следует ли людям регули
ровать численность волков, от
стреливая их, или это приво
дит к нарушению равновесия в 
поиооде. явилась созванная

Мнение специалиста

МЕШАЙТЕ ВОЛЧЬЕЙ СТАЕ
инским союзом охраны при

роды международная конфе
ренция по волкам в Иломан- 
теи. Место для ее прове/1ения 
бйло избрано не случайно — 
именно в этих краях в послед
нее время появилось множе
ство волков, и жители упомя
нутой коммуны даже отвозят 
детей в школу и обратно на 
такси.

Опасения родителей пыта
лись развеять некоторые уча
стники форума—известные во 
всем мире «волковеды», такие, 
как приехавший с Аляски био
лог Гордон Хабер, уже три де
сятка лет изучающий повадки 
волков. «За все время, — ска
зал Г ордон, — я провел в наб
людениях за этим умнейшим и 
высокоорганизованным зве
рем более 12 тысяч часов, при
ходилось быть в стае из десят
ка волков с детенышами, осво
бождать детей из силков и ве
ревочных заграждений, и ни 
разу никто из них не проявил 
по отношению ко мне агрес
сивности».

Более того, Г. Хабер и его

а  этой КВАРТИРВ 
ЖИЛА МОЯ  

Б А Б У Ш К А  }

ДА.Ж ИЛА Т^Т 
&АВШ КА Т

А теперь ЗДЕСЬ офис1

финский коллега Рику Лумиаро 
считают неопровержимо дока
занным, что человек не должен 
мешать волкам жить в стаях, 
представляющих собой своеоб

разные социальные структуры, 
в которых многие понятия о пра- 
вилах поведения и взаимоотно
шениях с окружающим миром 
передаются с завидным постоя

нством из поколения в поко
ление.

Ученые убеждены, что 
именно в этих условиях вос
питывается и развивается жи
вотное, которое никогда не 
будет шарить по мусорным 
ящикам вокруг человеческого 
жилья или нападать на дворо
вых собак, а тем более на 
человека. И наоборот — опас
ность для людей и домашних 
животных представляют имен
но молодые волки, по разным 
причинам отбившиеся от стаи, 
часто больные. Многолетние 
наблюдения привели Г. Хабе
ра к выводу о том, что волки 
сами регулируют поголовье 
стай. И для вмешательства в 
это дело человека нет ника
ких биологических оснований. 
Ученый добился издания за
кона о запрещении отстрела 
зв^ей  с вертолетов.

После конференции Хабер 
направился в глубь финских 
лесов, он хочет встретиться 
со здешними волками. «Буду 
рад повидать и медведя, — 
улыбается он. — У себя я три 
десятка раз подвергался лож
ным атакам крупных серых мед
ведей, но никогда они не под
ходили, даже имитируя напа
дение, ближе чем на два мет
ра. Для меня гораздо страш
нее было впервые войти в фи
нскую сауну».

Эксперименты
науки

СКОРО д о  НАС 
ДОБЕРУТСЯ?

Предмет исследований аме
риканского нейообиолога То
маса Инзеля — биохимия вер
ности. Он обнаружил два вида 
мышей, которые отличаются 
друг от друга исключительно 
своими сексуальными наклон
ностями: одни мышки обитают 
в пределах Иллинойса и ведут 
почти Л) праведный моногам
ный образ жизни, другие — в 
горах Вайоминга и являются 
«аморальными» гуляками.

Разница между двумя сим
патичными грызунами обуслов
лена работой мозга. У моно
гамных мышей вырабатывают
ся два гормона — вазопрессин 
(у самцов) и окситоцин (у са
мок), которые и обеспечивают 
устойчивость связи между ре
цепторами в специальных ареа
лах мозга. У полигамных мы-

ГЕН ВЕРНОСТИ И ГЕН ИЗМЕНЫ
шей обнаружено меньше соот
ветствующих рецепторов, да и 
расположены они несколько 
иначе. После «медового меся
ца» верные самцы становятся 
образцовыми папами: они забо
тятся о малышах и защищают 
своих «дам». Что до гуляк — то 
они совершенно не инт^есуют- 
ся дальнейшей судьбой потом
ства, да и самки не ищут себе 
постоянного «спутника жизни».

Т. Инзель проводит уни
кальный эксперимент: с по
мощью инженерии он пытается 
«обучить моногамии» полигам
ную самку. Выделив нужный ген, 
ученый пересадил его от «вер
ной» супруги к «изменщице» и 
ждет результатов. Если экспе
римент завершится успехом, то 
в будущем году Т. Инзель наме
рен перенести свои штудии на 
обезьян. Скоро до нас доберут 
ся?

Г Н а д  к е м  с м е е т е с ь ? !
ТАКАЯ УМНАЯ?

Рассказывают, что однажды 
в Париже полицейский вошел 
в купе вагона и увидел пасса
жира, играющего в шахматы с 
собакой.

— Это же надо, впервые ви
жу такую умную собаку! — ска 
зал он.

— Не такая она умная, уже 
проиграла три партии подряд.

ПОВТОРИТЕ!
Слон презрительно посмог- 

рел на мышь и сказал.
— Ты самая ничтожная тварь, 

какую я когда либо видел!'
— Повторите еще раз эту 

фразу. прошептала мышь. —

Я хочу запомнить эти слова и 
сказать их одной знакомой бло 
хе.

ЖИЗНЬ 
П РЕСМ Ы КАЮЩИХСЯ
Выползают из б ар а  д в е  пья 

ные зм еи. Одна спраш ивает
другую:

— С-с-с-слушай, ты не пом 
ниш -ш ш ь—я ядовитая или нет?

Да вроде бы да...
•— Тогда, блин, все!
— Что такое?
“  Да язык прикусила! ,

ГОЛОЛВД в ПУСТЫНЕ
Пингвин идет по пустыне и 

встречает верблюда.
— Что у вас, гололед что ли?

— С чего ты взял?
— А зачем столько песка на 

сыпали?

ЛЕЖАТЬ!
Вечером женщина идет по 

пустырю. Вдруг за ее спиной 
раздается голос:

— Стоять!
Дама остановилась.
— Лежать!
Перепуганная женщина ло 

жится.
— Ползи! Ползи, кому гово 

рю!
Поползла. И вдруг над ухом:
-• Вам плохо, гражданка? Я 

тут с Шариком занимаюсь, ви 
жу, вы ползете...

> I

Наши }лк(1ИЫ иа «аш̂ й щ т т  уТ(У1‘1ИВАктр силу*
— н ...............................................................................................................................................................................................................................................................

// в"!

Михаил ЖВАНЕЦКИЙ АРКАДИЙ И КОМАР
Мой друг Аркадий очень у мен. Золотая 

голова и руки.
Взял шесть комаров и (лтангенцир 

куль
Измирия ш тнгелвм  размах крыльев

— 5 мм,
И стая делать сетку.
Горизонтальную сетку не натягивая. 
Только вертикально. Через 5 мм.

Комар брассом не лети1, только баперф 
ляем.

Комар от рождения вираж ив закладывает. 
Комар не может сложить крылья, 
Пролезть, а потом расправить.
Чего проще...
Но комар, как всякий кровососущий, туп. 
А мой дру| Аркадий умен и добр.
Позтому дома они теперь но всгречаются. 
Только на улице.

«ЛЕВЫЕ» ПТИЧКИ
Немецкий орнитолог Эбер- 

хард Курио, посвятивший жи
знь изучению поведения птиц 
при спаривании, свидетельст
вует: моногамными считаются 
90% из всех 9 тысяч видов 
известных птиц. Речь идет о 
моногамии социального харак
тера. то есть когда оба родите
ля совместно выращивают по
томство. К так называемой вер
ности это не имеет никакого 
отношения. Многие самки спа
риваются и с другими самцами. 
Исследователи наблюдали фак
ты «измены» очень давно, но 
только в 1986 году, после из
вестных успехов генетики, они 
смогли предъявить неопровер
жимые доказательства. Теперь 
достаточно капельки крови, что
бы определить, кто является 
настоящим отцом птенца. Ока
залось, что в гнездах нередко 
растут птенцы, происходящие 
вовсе не от того самца, кото
рый заботится о них и об их 
матери. У синиц, например, в 
половине гнезд есть как мини^

мум по одному «прижитому» 
птенцу. Это каждый пятый ма
лыш! Половина всех самок «бе
гает на сторону». А в тропи
ческих широтах таких измен
щиц еще больше.

«Любовником» может быть 
одиночка, который залетает в 
их ареал обитания, или же 
вполне солидный семейный 
самец-сосед, который тоже 
ищет себе подружку. Синицы 
— активные искатели приклк>- 
чений.

Причем самцы-рогоносцы 
каким-то образом узнают об 
изменах. Возможно, по запа
ху или по голосу птенца. И 
если в гнезде чужой птенец, 
самцы уже не бросаются на 
защиту гнезда с такой самоот
верженностью, как если бы 
там были только свои дети. 
Это иной раз приводит к тра
гическим последствиям. Поэ
тому неверные самки всячес 
ки стараются скрыть измену — 
они необыкновенно заботли
вы со своими обманутыми 
мужьями.

Знаете ли вы?
П О Ч Е М У  К У Р Ы  П О Л Ю Б И Л И  

К Л А С С И Ч Е С К У Ю  М У З Ы К У
Никто не знает причин этого.
Но вот в одном из израильских птицеводческих хозяйств 

вдруг у кур резко упала яйценоскость. Фермеры чего только не 
придумывали; рацион увеличивали, пытались пичкать кур вся 
кими добавками, даже специальное поле для них отвели —• 
может быть, на природе они образумятся Ничего не помогало. 
Птичникам грозило разорение.

Спасение неожиданно пришло от одного психолога, Он 
предложил воспользоваться успешно практикуемым сойремен 
ной медициной методом снятия стрессов у людей с помощью... 
классической музыки. Отчаявшиеся было фермеры закупили 
новейшую японскую аппаратуру, компакт диски с записями 
произведений Чайковского, Мендельсона, Вивальди и других 
классиков. Через мощные динамики музыка так подействовала 
на куриное племя, что произошло чудо: яйценоскость сразу 
резко подскочила. И теперь от желающих переня1ь ценный 
опыт нет отбоя, хотя никто не понял, почему куры гак влюбились 
н классическую музыку.

Ч Т О  П А У К И  П Л Е Т У Т  
Р Ы Б О Л О В Н Ы Е  С Е Т И

Пауки — самые высокогорные жители; их встречали на высоте 
семь тысяч метров в горах, в то же время некоторые виды пауков 
обитают под водой в равнинных водоемах.

Лассо, как определили ученые, впервые «придумали» пауки. 
В Австралии Оби тает паук, который охотится с одной единствен 
ной паутинной нитью, на кон1Ае которой висит капе/шка клеи 
Как только жертва приблизится, следует меткий бросок - и ей 
уже но уйти от хищника.

Производством рыбо;ювных сетей на Соломоновых островах 
и островах Фиджи занимаются .. пауки. Особый вид их ныраба 
тывае! прочную паутину. Находчивые аборигены укрепляют 
поблизости от жи^1и1ца паука изожутый прут, иа котором паук 
и сплетает прочную сеть для рыбной ловли,

Французской академии наук в 1709 году была предъявлена 
пара перчаток и пара чулок, связанных из чистого паутинного 
шелка. К еще более давним временам относяюя пла1ьи из 
паутины, практиковав1аиеся а некоторых китайских провин 
Циях. Конечно, если бы не их головокружительная дороговиз 
на, то они бы поспорили с обычными шелковыми тканями.

Паутина настолько тонка и легка, что если ее проложить по 
экватору вокруг Земли, то на это потребовалось бы всего два
килограмма паутины.
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РЕКПАМНО-ПНФОРМАиПОННАЯ СТРАНПиЛ

Работа 
и обучение 
в столице
и столичнои 
области

Р е д а к т о р  

в ы п у с к а

М.ГУРАЛЬСКИЙ
т . 1 3 3 - 0 5 - 2 2 .

РАБОТА

МСПМК-423
(ЮКОРИЧИРЧИКСКИЙ

РАЙОН)
приглашает на постоянную

работу:
“  прораба с опытом рабо

ты;

чел.;

инженера-экономиста; 
бетонщиков — 4 чел.; 
каменщиков — 4 чел.; 
электросварщиков — 4

— штукатуров — 4 чел. 
С пециалисты  строи^  

тельных проф ессий тре
бую тся не ниже 4—5 раэ- 
ряда.

С троительны й  об ъ ект 
располож ен в Таш кенте,
управление работ — в по
селке Барданкуль.
За справками обращаться по 

тел.: (298) 31-739.

К У П О Н  Н А  О Б Ъ Я В Л Е Н И Е  С О  С К И Д К О Й
(на май)

Для тех, кто ищет работу, ски/] 
для рекламы предприятий — 50%

75%, «ТАШКЕНТСКАЯ
ПРАВДА»

1. Впишите текст в купон.
2. Принесите купон по адресу: г. Ташкент, ул. Матбуотчилар, 3 2 ,7-й этаж, комн. 732.
3. Ксерокопии купонов не принимаются.
4. Последний срок подачи объявлений — за 3 дня до публикации, до 17.00.

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 133-05-22. 133-12-83.

УЧЕБА

МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ
(г. Чирчик)

приглашает юношей и 
девуш ек — выпускников  
9-хи  11-х классов для пос
тупления в наше училище 
по специальностям:

— акушерка
— медицинская сестра
— фельдшер
В процессе обучения вып

лачивается стипендия в раз
мере 1200—1500 сумов.

НАШ АДРЕС: г. Чирчик, 
ул . Л о м о н о со ва , М е
д и ц и н ско е  училищ е, 
тел. 5-10-05.

ЧИРЧИХСКИН ПРОФЕССИОНАЛЬНЫ! КОЛЛЕДЖ
приглашает молодежь после окончания 9 классов об

щеобразовательных школ для обучения и приобретения
профессии:

— газосварщик широкого профиля
— станочник широкого профиля
— электрослесарь — слесарь КИПиА
— автослесарь
— слесарь по ремонту химического оборудования 
Принятые на учебу получают стипендию в размере

1375 —1771 сум. Во время производственной практики 
учащимся выплачивают 50 процентов от заработанной 
суммы. Обучение ведется на узбекском и русском язы
ках.

Прием будет осуществляться путем тестирования, сог
ласно избранной профессии.

НАШ АДРЕС; г. Чирчик, 9-й микрорайон. 
Профессиональный колледж. Тел. 2-59-38.

ОБЩЕСТВО с  ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ

«КУРУМ ЧИ»
(Ю коричирчикский  район)

приглашает на постоянную работу:
— штукатуров — 10 чел.;
— бетонщиков — 10 чел.
За справкам и обращ аться по те л .: (298 ) 3 1 -7 3 9

ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
РАЙОННАЯ 
БОЛЬНИЦА

(Куйичирчикский район)
приглаш ает на 

постоянную  работу 
врачей узких 

специальностей:
нрпна психишра; 
врачей педиафов —Зчол.; 
врачей микропедиатров -  

3 чел.;
врачей ранп онологов 2

чел.;
- нричей торапемтой 3 чмл.; 
прачц фтизиатра;

- - врача :)мдокринш10га.
Все справки по поводу 

работы по тел.;
(256) 7?-734, 73 ООО.

УЧРЕЖДЕНИЕ 64/6
(Востанлыкский район)
приглаш ает 

на работу
врачей специалистов:
психиатра,
рентгенолога,
торапевга,
нарколога.
дерматолога,
венеролога.

Тел:
(274) 2-23-35.

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ УПРАОЛЕНИЯ 
СОЦИАЛЬНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ТАШГОРХОИИМИЯТА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на 1 9 9 8 — 1 9 9 9  учебный год по спе

циальностям:
1 . Механик по ремонту радиотелевизион

ной аппаратуры
2. Обувщик по индивидуальному пошиву
3. Портной легкого платья
4. Секретарь референт
5. Бухгалтер бюджетного и промышлеи 

ного учета
6. Вязальщица

СРОК ОБУЧЕНИЯ -  
10 МЕСЯЦЕВ

Принимаются инвалиды от 1 в до 45 лет, 
дети инвалидом и члены семой, потеряв
ших кормильца, от 16 до 20 лет.

К зталению  о приеме должны быть прило 
жены

1 Документ об образовании

2. Свидетельство о рождении
3. Справка с места жительства
4. Направление районного отдела со 

*^иального обеспечения
5. Справка о состоянии здоровья Ф 086 /У 

(для инвалидов справка ВТЭК с трудовой реко 
мендациой)

6. 6 фотокарточек 3x4
Документы  принимаю тся с 1 июня 

до 30 августа  
Учеба начинается с 1 сентября 
Успевающ ие учащ иеся обеспечи* 

ваются стипендией
Общежитие не предоставляется
Обращаться по адресу:
г, Ташкент, ул, Укчи, тупик Пенькова, 107 а, 

станция метро «Узбекисганская**, троллейбу 
сы: 2, 7, 12, 14. антобусы: 13, 51 или станция 
метро «Дружбы народов», около Дома кино.

КУЙИЧИРЧИКСКАЯ САНИТАРНО- 
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ СТАНЦИЯ
п р и гл а ш а е т на п о сто я н н ую  р а б о ту :
-- санитарных врачей ~ 2 чел.;
~ помощников санитарных врачей -  5 чел.

За справкам и обращ аться по тел .: 
(256) 72-391,73-865,73-748.

ВУХГАЛТЕР -
специалист рынка цен^ 

ных бум аг со знанием  
компьютера ищет работу. 
Тел. 4 1 -3 1 -4 8  (в е ч .), 
Ольга Станиславовна.

бвТчйо 
и КОНСУЛЬТИРУЮ
по вопросам бнлой и серой 
ма1ии, предска:шмий. ныво 
да из 1ижвлой жизийнмой си 
гуа1̂ ии, йосстанонлония жи:» 
неимой энергетики (маши 
ка. голкованин снон, яснови 
денже).

ЗА СПРАвКАМИ обра
щаться потел . 133-11*61 
только а указанное время: 
понедельник, среда, чет
верг, пятница с 11.00 до 
14,00, ОЛЬГА.

Т о л ь к о  в  а п р е л е !
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Наши интервью

ВСЕ ФОРМЫ ЖАНРЫ СТИЛИ
НАЧАЛСЯ III м е ж д у н а р о д н ы й  ФЕСТИВАЛЬ 
С Е М Е Н Н О Й  МУЗЫКИ «ИЛЬХОМ-ХХ»

в те а тр е  «И льхом»  опгрЬ#лся /I/ М е ж д ун а р о д н ы й  ф е с
тивал ь со в р е м е н н о й  м у зы ки  «И льхом -Х Х » ~  о н  п р о в о 
д и т с я  с  2 0  п о  3 0  а п р е л я . К о н ц е р ты  в б е р у т  в  с е б я  р е д ко  
и сп о л н я е м ы е  п $ ю и зве д е н и я , о тл и ч а ю щ и е ся  р а зн о о б 
р а зи е м  ж а н р о в  и  ф о рм , с ти л е й  и  с п о с о б о в  м у зы ка л ь н о - 
театральн€}го  си нтеза^ П реды дущ л^е д в а  ф е сти ва л я  у к 
р а с и л и  м у зы ка л ь н у ю  ж и зн ь  с то л и ц ы , и  н а  э т о т  р а з  он  
о ткр о е т  п е р е д  сл уш а те л я м и  м н о го  н о в о го , н е о ж и д а н н о 
го  в  н е о б о зр и м о м  м и р е  м у з ы ки . О б э то м  го в о р я т  и  
о р га н и за то р ы  ф е сти ва л я .

А лександр ДЖ УМ АЕВ. 
координатор программ по 
искусству и культуре Инс
титута «Открытое общест
во»:

— Мне думается, это серьез
ное событие в культуре Узбе
кистана сделает разнообраз
нее музыкальную жизнь Таш
кента, внеся в нее новую 
струю. На фестивале будет г1ре- 
дставлена многЪликая палит
ра композиторского творчест
ва. Безусловно, все это близ
ко идеям Фонда Сороса, кото
рый поддерживает нас.

Дмитрий ЯНОВ-ЯНОВС- 
КИЙ, композитор, художе
ственны й  р уко во д и те л ь  
фестиваля;

— Я очень рад, что фести
валь проходит с участием 
большого количества между
народных организаций. Преж
де всего это Фонд Сороса и 
Британский Совет, а также по
сольства Италии, Великобри
тании, России в Узбекистане, 
представляющие свои коллек
тивы на этом музыкальном фо 
руме. Таким образом, расши
ряется состав участников — 
ведь большую часть состав
ляют иностранные музыканты. 
Но наравне с ними в фестива
ле примут участив и наши та
лантливые коллективы и му
зыканты.

Одна из ярких программ 
«Ильхом-ХХ» это два концерта 
всемирно известного ансамб
ля ударных инструментов Мар
ка Пекарского. Его концерты

п

и

1? 10

И

П о г о р и з о н т а л и : 5.
Промысловая рыба семнй' 
ства лососевых, 7. Др4̂нив- 
персидская сатрапин, ока- 
завшая сопротивление А, 
Македонскому. 8. Знамени 
гый 
ник
иевная газета компартии,
11. В пении переход голо
сового аппарата от дыха
тельного состояний к пев-

I российский оружвй- 
. 9. Итальянская еж о д -

пройдут 24 и 25 апреля в зале 
«Алладин**. Помимо этого, прие
дет очень известный английс
кий коллектив «ВагЫсап 1по». 
Прозвучат два сочинения, напи
санные специально для фести
валя: одно принадлежит моло
дому ташкентскому композито
ру Артему Киму, а другое — 
молодому английскому компо
зитору Питеру Лаусону. Хочу об
ратить внимание слушателей и 
на очень интересный концерт 
дуэта «АНегпо», который стал воз
можен благодаря содействию 
Посольства Италии в Узбекиста
не. Музыканты представят таких 
интересных итальянских компо
зиторов, как Лучано Берио, 
Луиджи Ноно и хорошо извест
ный широкой публике Эннио 
Морриконе.

Широко на музыкальном фо
руме будет представлена музы
ка композиторов Узбекистана 
разных поколений. Так, прозву
чат сочинения Н. Закирова, 
Д. Сайдаминовой, А. Латиф-За- 
де, молодого композитора 
Д. Салиховой и многих других. 
Слушатели имеют богатую воз
можность соприкоснуться с тем, 

.что творится в музыкальном ми
ре. Особенно это важно для 
молодых музыкантов, которые, 
к сожалению, в силу сложнос
тей времени, испытывают нех
ватку информации.

Розанна МОР, советник по 
культуре Посольства Италии 
в Узбекистане:

— В прошлом году наши му
зыканты, в основном, исполня-

;

к 12
14

16

19

и

л

чесжому. 13. Порода курдюч
ных овец. 15, Гипотегичес* 
кие часгицы, из которых 
могут состоягь все зяемем' 
тарные часгш^ы- 16. Вари- 
аиг в толковании чего'яибо. 
17. Рыжеватые пятнышки на 
коже. 21. Конец чалмы, вы
пущ енный на плечо. 23. 
Итальянский датский писа
тель. 24. П ром ы словая 
рыба. 26. Многолетяя луго-

ли классический репертуар. На 
сей раз выступит коллектив с 
репертуаром современной му
зыки. Надеюсь, это вызовет ин
терес у публики.

Марк ВАЙЛЬ, художест
венный руководитель теат
ра «Ильхом»:

— Это очень хорошо, что 
столица Узбекистана становит
ся культурным мировым цент
ром и, как каждая столица, уже 
имеет самые разнообразные и 
музыкальные, и театральные 
фестивали. Мы очень рады, что 
«камерная» инициатива Дмит
рия Янов-Яновского, в свое вре
мя поддержанная театром «Иль- 
хом», превратилась в самую 
серьезную международную 
инициативу, ибо Фонд Сороса 
и другие организации придали 
ей настоящий размах.

Что касается нашего театра, 
то он по-прежнему остается 
главной концертной площад
кой фестиваля. И так как музы
канты любят ильхомовский зал 
с хорошей акустикой, мыс удо
вольствием предоставляем на 
эти дни сцену музыкантам. На
ши выставочный зал и бар прев
ратятся в фестивальный клуб, 
где музыканты будут общаться 
друг с другом, и, наконец, зак
рытие фестиваля в этом году 
тоже необычное, потому что 
называется «Музыка в театре»: 
мы сливаемся с музыкантами и 
показываем театрализованное 
представление, где представ
ляем композиторов Узбекис
тана, работающих в театре.

Словом, я рад за ташкентс
кого зрителя, которому предс
тоит встреча с замечательной 
музыкой. А посему, в добрый 
час этому фестивалю!

Итсрвью в̂ я̂ |я 
Инесса 1>'ЛЬЗАРОВА.

О т т

вая трава. 28. Кузов легко
вого автомобиля. 30. Моне
та. впервые отчеканенная в 
XVI веке в Чехии. 31. Одна 
из двенадцати обязаннос
тей дервиша. 32. Запал. 33. 
Самая древняя литература 
Индонезии.

По вертикали: 1. Италь
янский писатель XVIII века, 
прож ивш ий авантю рную  
жизнь. 2, Самка-производи
тельница у животных. 3 . 
«Соломенная ...» 4. Насиль
ственное присоединение од
ной страны к другой. 6 . 
Детскии курорт на Черно
м орском  побереж ье . 7 . 
Фруктовое порыто. 10. Фор
ма восточной поэзии. 12 . 
И тальянский танец. 13. 
Князь-ашин - распят ара
бами на юре «Муг». 14. Эн- 
циклопедист» великий мыс
литель Средней Азии. 18. 
Кратковременная у1пага ра- 
ботоопособности. 19. Веро
ятная возможность ос 
гвления чего-либо, 
ласть, находившаяся в вас
сальной зависимое ги от Ту- 
рана. 22. Русская золотая 
монета. 26. Ослров на море 
«Корд» (о ва Ф иджи]. 27. 
Д ревняя область Малой 
Азии, давш ая греческих 
философов Фалеса, Анаки- 
мена и др. 29. Посейдон 
(что означав!). 30. Основа, 
содержа>тио чего-либо.

О тветы на кро ссвор д , 
опубликованны й  

15 апрели.
П о г о р и з о н т а л и ;

5. Л едоруб, в. Путевка. 
9. «Строитель». 12. Забег. 
13. Арена. 14. Корач. 
17. Резерв. 18. Алехин.

г ’ • 4 ^

ПУТЕВКИ НА ЧЕМПИОНАТ
ОТ «С0СА-С01А»

В Ташкенте завершился 
турнир по мини-ф утболу  
среди ш кольны х ком анд  
Узбекистана на приз ком
пании «Соса-Со1а».

Несколько дней продолжа
лась упорнейшая борьба на 
радость болельщикам. Был и 
другой стимул для самоот
верженности игроков: четы
рех лучших ждали заветные 
путевки на Чемпионат мира 
по футболу во Францию. И 
вот эти счастливчики: таш
кентцы Садритдин Абдуллаев, 
Равшан Касимов, Хасан Кара- 
баев и Аюб Атабаев из На
мангана. Они и станут пос
ланцами Узбекистана на 
большом празднике футбола.

Кроме уникальной возмож
ности стать свидетелями фут
больных баталий, молодые 
футболисты смогут внести 
личный «вклад» в проведение 
Чемпионата мира по футболу. 
Один из счастливчиков полу
чит право нести один из фла
гов соревнования на торжес

твенном открытии, двое станут 
непосмдственным участника
ми футоольных матчей (подача 
мячей). И, наконец, один из 
участников будет играть в 5- 
минутных матчах среди юнио
ров перед началом официаль
ных соревнований. ^

Ну а компания «Соса-Со1а», 
являющаяся официальным
спонсором Чемпионата мира 
по ф^болу 1998 года, взяла 
на себя все расходы по про
живанию, переездам наши)^ 
ребят.

Л. КУЗЬМИН. 
На снимке: вот они, по

бедители турнира.
Фото У. И1АРИ110ВА.

19. Сирена. 21. Бросок. 
24. В илка. 25. Тулуп. 
26. Склон. 29. Кегельбан. 
30. Брумель. 31. Зарядка.

По вертикали: 1. Вете- 
ран. 2. Бухта. 3. /^ э л ь . 
4. Акробат. 7. Бобров. 
8. Стенка. 10. П рописка. 
11. Рокировка. 15. Ветер. 
16. Желоб. 20. Амулет. 
21. Брусья. 22. Хиллари. 
23. Попытка. 27. Весло. 
28. Кабан.

УСПЕХ ДЗЮДОИСТОК
УЗБЕКИСТАНА

Завершился тради1м̂ оиный Меж- 
дународный турнир по дзюдо среди 
женщин, в котором участвовали не 
только споотсменки Центральной 
Азии, но и России, Монголии, Индии и Японии.

Все дзюдоистки нашей страны 
вернулись с этих соревнований с 
медалями. Марина Михеена была 
лучшей в весовой категории 63 кг, 
Зера Ко911]уново стала облада
тельницей серебряной мо;\али в 
весе 48 кг. Олеся Рафикова, высту 
павишя в весовой категории 78 кг, 
была третьей.

ЧФ «ЮПиС» Юнусабадского 
района г. Ташкента 
ЛИКВИДИРУЕТСЯ.

Протенэии принимиются в тече
ние мосяца по адресу: ул. А, Тему
ра. д. 70, ко. 40.

Зам. главного  
редактора  

Н.И. ЯКОВЕНКО 
^ вв а  а  ■  а  ш  ■  а  ■  %

1-*^ ТА Ш К ЕН ТС К А Я
П Р А В Д А

ц  Обществемно-

ООО «Сшпош»* Сабир 
Рахимовского района 
ЛИКВИДИРУЕТСЯ.

Претензии принимаются 
в гечение месяца со дня 
публикации. Тел. 48 18-62.

П родапси  исисин юнижий.
Гсл. 195̂ 26 45,

^  политическая газета
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Индекс: 64673
Типография ивдатальско- 

полиграфического 
концариа «Шаркм 

Адрас лрадприатиа! 
ул. Вуюк Турой, дом 41

^ на 2 2 - 2 9  апраля
В сголичиии опласш и н Ташкой ге ожидатси меус 
...........................................................................................................................икгврюиах

Ф
I  '•■ 10ИЧИИЫИ ха I меус I  погоды, И" крнтконро I

I
I  менные поМ т, г (юзы. при 11>6зв

уВ лтш а  веша до15 ?0 м/сек, Твми»ригу1% Н05(духа и(ньк> в иачнлй и в кинц« . пер1«)да» 14, н(илальис»енре |
| мй 12 Т/([)Ш4ус;ой. диммвиЬо !  вой половине 1ШПИОШ1 ^  ;1| I   ̂во нюрои половин» ^  ■.  . . .о р о 1
I  фа/^усов. I

а

П ы л о д н т  й  С|»СДУ, с у б б о т у . 
П р е и м  п о д п н с л п н м  в  п е ч кггь  
н о  I р а ф и к у  2 0 ..5 0 , 
н о м е р  н о /|н н с а н  п  1 0 .0 0 .

----------------------------------------------------- . --------------------------------------------------------------г- I I  I I  1 . Г - .......................... -  ‘ I  ------------------------------ "

Рсгпстраипонный № 9. 
0 8 м м  2 п«ч. п.
Формат А-3.
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